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рушения психологического фона в виде более выраженных тревожных расстройств. Вегетативный дисбаланс 
характеризовался преобладанием симпатического звена, ослаблением парасимпатической активности при уси-
лении централизации в управлении сердечным ритмом и ослаблении влияния автономного контура регуляции, 
что свидетельствует о неадекватности вегетативных реакций жизнеобеспечения и указывает на более тяжелое 
течение артериальной гипертензии у мужчин в отдаленном периоде боевого стресса. 

PECULIARITIES OF VEGETATIVE DISORDERS IN MEN WITH ARTERIAL 
HYPERTENSION IN THE REMOTE PERIOD OF COMBAT STRESS

Shlyager Е.В.1, Goryacheva А.А.2

1 Smolensk regional clinical hospital for war veterans, Smolensk, Russia, 214018, Smolensk, Gagarin Avenue, 25), 
e-mail: elena-2611@mail.ru 

2 Smolensk state medical Academy of Ministry of health of the Russian Federation, Smolensk, Russia (214018, 
Smolensk, ul. Krupskaya, 28), e-mail: goryacheva1@yandex.ru

The study involved 35 patients with arterial hypertension who participated in today’s armed conflicts in Afghanistan 
and Chechen Republic (1 group), average duration of participation in the hostilities – will earmark 19.67±3,124 months. 
Monitoring group constituted 25 patients with arterial hypertension, not taking part in military conflicts (group 2). In 
patients of the 1 group revealed violations of psychological background in the form of more expressed anxiety disorders. 
The autonomic imbalance was characterized by the predominance of the sympathetic managers, the weakening of 
parasympathetic activity in strengthening the centralization of the management of cardiac rhythm and weakening the 
influence of the Autonomous circuit regulation, which testifies to the inadequacy of the vegetative reactions of life-support 
and indicates a more severe arterial hypertension in men in the remote period of combat stress.
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Статистические показатели характеризуют медицинскую деятельность. Произведена оценка результативности 
оказания амбулаторно-поликлинической и стационарной помощи в административно-территориальных районах реги-
она. Выявлены диспропорции между уровнем смертности и уровнем общей заболеваемости в отдельных администра-
тивно-территориальных районах. Низкие показатели заболеваемости и высокие уровни смертности являются одним из 
критериев оценки результативности деятельности амбулаторно-поликлинического звена и качества оказания первич-
ной медицинской помощи. При анализе соотношений показателей заболеваемости и смертности от болезней системы 
кровообращения нами были выявлены административные территории, в которых наблюдались полярные показатели 
результатов. В районах с высокими показателями смертности от болезней системы кровообращения при низких уров-
нях общей заболеваемости болезней системы кровообращения необходимо провести дополнительную оценку факто-
ров риска с целью повышения результативности деятельности первичного звена здравоохранения.
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Statistics characterize medical activity. The following has been estimated in the article: efficiency of out-patients’ and in-
patients’ medical care in territorial regions. It has been detected the disparity between the mortality rate and morbidity rate in some 
territorial regions. Low morbidity rate and high mortality rate  is one of criteria of efficiency estimation of out-patients’ activity 
and the quality of primary medical care. Having analyzed the correlation of mortality and morbidity rate from circulatory diseases 
we detected the territories with opposing rates. In the regions with high mortality rate from circulatory diseases and  low common 
morbidity rate it is necessary to estimate risk factors additionally in order to increase the efficiency of primary medical care.
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Статистическое регулирование качества медицинской помощи и организации здравоохранения предпо-
лагает своевременное установление возможности появления первичного заболевания по ограниченному чис-


